
 

 

 
 

 

COMITÊ BRASILEIRO DE AVALIAÇÃO DA CONFORMIDADE – 

CBAC 
 

 

 

ATA DA 34ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

 
 

IDENTIFICAÇÃO DA REUNIÃO        

Número/Ano: 01 Data: 15/03/2011 

Início: 10h Término: 13h30min 

Local: Auditório do Inmetro – Rio de Janeiro - RJ 
 

PARTICIPANTES 
 
NOME 
 

ENTIDADE  

Mário Guitti IQA / Anfavea 
Alfredo Lobo Inmetro 
Marcos Aurélio L. Oliveira Inmetro 
Paulo Coscarelli Inmetro 
Maria Teresa Rezende Inmetro 
Gustavo Kuster Inmetro 
Leonardo M. Rocha Inmetro 
Rogério de Oliveira Corrêa 
Márcia de Barros 
Fernando Goulart 
Marcos Borges 
André Luis de Sousa dos Santos 
Mayard Zolotar 
Eugênio G. T. De Simone 
Guy Ladvocat 
Mário William Esper 
Arlindo Lima Charbel 
Rede Metrológica de Alagoas 
Cristina Shinoda Vechi 
Hulda Oliveira Giesbrecht 
Roberto Gomes de Almeida 
Jose Sebastião Viel 
Eduardo Daniel 
Álvaro M. F. Theisen 
Isac Roizenblatt 
Masao Ito 
Arnaldo Barbulio Filho 
Luciene Dias  
Franklin de Mello Neto  
Carlos Henrique Gomes dos Santos  
Geraldo Takeo Nawa  
Teresa D. Liporace  
Carlos Nobre  
Celina Rosa Lamb  
Maria Aparecida Martinelli                                           
Cristiana Malfacini Melo 
Elizabeth Cavalcanti                                                    
Ana Dalva S. Miranda  
Mário Juan da S. Leal  
Evandro Américo Costa  
Dino Lameira  

Inmetro 
Inmetro 
Inmetro 
Inmetro 
Inmetro 
Inmetro 
ABNT 
ABNT 
Presidente do CBN 
Onip/CB-50 
Norma Acioli Marinho 
MCT 
Sebrae 
Eletrobras 
Cobei 
Sindicel 
Fórum Laboratórios 
Abilux 
Abroc 
Abroc 
Abroc 
Abrinq 
Abrinq 
Abinee 
Idec 
Abimaq 
MCT/IBICT 
Inmetro e Com. Codex Alimentarius Brasil 
Inmetro 
Inmetro 
DPDC/MJ 
CNC 
CNC 
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AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS 

 

ABIT  

Anatel  

Anvisa  

Eletrobras  

 

ENTIDADES AUSENTES 

 

CBM CBN 

ABIA CNI 

CNEN CTA 

DENATRAN MTUR 

ABENDI FEBRABAN 

MD Petrobras 

MAPA IBAMA 

MMA SUSEP/MF 

MTE INPI 

MRE CNDCC/MG 

ANA SINDICEL 

FINEP  

 

AGENDA 

 

1. Aprovação da Ata da 33ª RO do CBAC; 

 

2. Aprovação da Atualização do Plano de Ação Quadrienal – 2008/2011; 

 

3. Informe sobre o processo de revisão do Plano de Ação quadrienal 2008-2011; 

 

4. Aprovação do Regimento Interno do Comitê Gestor do Programa Brasileiro de Avaliação do Ciclo 

de Vida de Produtos 

 

5. Reavaliação do papel e da composição das Comissões Permanentes; 

 

6. Apresentação sobre CT-Web; 

 

7. Informe sobre a 59ª RO do Conmetro; 

 

8. Informe sobre os encaminhamentios do tema “Compatibilidade Eletromagnética”; 

 

9. Realização do 10º Encontro de Credibilidade das Certificações; 

 

10. Assuntos gerais. 
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ASSUNTOS TRATADOS 

 

Abertura  

 

O Presidente do CBAC, Sr. Mário Guitti (Anfavea), abriu a reunião dando as boas vindas aos 

participantes e agradecendo pela presença de todos. Registrou as justificativas de ausência do Dr. Ricardo 

Fragoso (ABNT),  e da Dra. Jussara Lopes da Silva (Eletrobrás). Em vista da extensão da pauta, o 

Presidente propôs que os itens 5, 6 e 8 da mesma fossem tratados na próxima reunião do Comitê e passou 

à consideração dos itens restantes da pauta.  

 

1 – Aprovação da Ata da 33ª RO  do CBAC 
O Sr. Mário Guitti questionou se havia comentários sobre a minuta de Ata da 33ª RO e, como não houve 

manifestações, o documento foi aprovado na íntegra.  

 

2 – Aprovação da Atualização 2011 do Plano de Ação Quadrienal (PAQ) 2008-2011 

 

O Sr. Alfredo Lobo (Inmetro) fez uma breve contextualização sobre os processos de Revisão e Atualização 

do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011. Informou que o processo de Revisão tem periodicidade 

quadrienal e é constituído por uma pesquisa junto a vários segmentos da sociedade, com o intuito de saber 

quais são as respectivas demandas por avaliação da conformidade. Informou que a última pesquisa 

realizada em 2008 gerou o atual Plano de Ação Quadrienal 2008-2011 e que a próxima consulta à 

sociedade será realizada ainda no ano corrente, com o objetivo de estabelecer o Plano para o quadriênio 

2012-2015. Ressaltou, também, que o Plano é atualizado anualmente, sendo este processo denominado de 

Atualização, que se caracteriza pela inclusão de novas demandas por avaliação da conformidade e pela 

exclusão de outras já integrantes do Plano. Relembrou a realização das atualizações ocorridas em 2009 e 

2010. Diante desta contextualização, passou a palavra à gerente da Diape, Maria Aparecida Martinelli, para 

que procedesse à apresentação sobre a Atualização 2011 do Plano de Ação Quadrienal.  

 

A Sra. Maria Aparecida Martinelli, exibiu os seguintes documentos distribuídos no dia 01/03 pela 

Secretaria Executiva do Comitê, relativos ao processo de Atualização do ano corrente:  

 Arquivo intitulado “Lista_Demandas_Atualização2011_PAQ_CBAC”, que apresenta, no formato 

de tabela, as demandas por avaliação da conformidade a serem analisadas pela plenária. Este 

documento apresenta, para cada demanda, as seguintes informações: 

 

> especificação do demandante; 

> clarificação da demanda (problema apresentado); 

> existência de norma ou regulamento; 

> existência de laboratórios e/ou organismos de AC; 

> informações referentes à ocorrência de acidentes e/ou problemas de consumo. 

 

 Arquivo intitulado “PosiçãoInmetro_Lista_Demandas_Atualização_2011_PAQ_CBAC”, que 

apresenta a  proposta do Inmetro de encaminhamento para cada uma das demandas mencionadas 

anteriormente. 
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A plenária analisou os arquivos mencionados acima e definiu os seguintes encaminhamentos: 

 

Nº Demanda por AC Demandante Encaminhamento  

1 

 

Lâmpadas dicróicas 

 

 

 

 

Abilux 

 

 

 

 

Revisar a Portaria  

Inmetro 483, de 7 

de dezembro de 

2010  

2 Sinalização de emergência 

 

 

Projeto BSC 

 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

3 
Painéis industrializados com espuma rígida 

 poliuretana 

Projeto BSC 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

4 Mangotinhos para sistemas de hidrantes  

 

 

Projeto BSC 

 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

5 
Campo de treinamento 

 

 

 

Projeto BSC 

 

 

 

Não incluir no 

PAQ. Remeter 

para tratamento 

entre  instituições 

envolvidas 

6 
Etiquetagem de lâmpadas a vapor de mercúrio, 

lâmpadas mistas e lâmpadas LED 

MME 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

7 
Componentes de prensas 

 

MTE 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

8 Pistões e seus componentes, anéis, pinos, argolas de 

retenção, bronzinas, buchas, arruelas de encosto e 

acumuladores elétricos de chumbo (baterias 

automotivas) 

Sindipeças 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

9 
Relés Fotoelétricos 

 
Eletrobrás 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

10 

Bebedouros Eletrobrás 
Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

11 Decodificadores de TV a cabo 

 

 

Eletrobrás 

 

 

Analisar durante 

a revisão do PAQ 

no final do ano 

12 Produtos químicos em artigos têxteis e 

confeccionados 

 

 

MDIC 

 

 

 

Analisar durante 

a revisão do PAQ 

no final do ano 

(aguardando o 
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resultado dos 

ensaios do PAP) 

13 Regulamentação de produtos químicos, corantes e 

formaldeídos utilizados nas indústrias têxteis e de 

confecções 

 

 

 

ABIT 

 

 

 

 

Analisar durante 

a revisão do PAQ 

no final do ano 

(aguardando o 

resultado dos 

ensaios do PAP) 

14 
 Panelas metálicas 

 

Tramontina 

 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

15 
Eficiência Energética para máquinas do setor 

Plástico 

 

Abimaq e  Forum de 

Competitividade da 

 Cadeia de Plasticos 

(MDIC) 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

16 Cadeia Produtiva de Floricultura Tropical 

 

 

 

 

Tropical Rio 

Associação 

Fluminense  

de Floricultura 

Tropical 

Incluir na 

PIBrasil  

17 Programa de Certificação Voluntária para Oficinas 

de Serviços de Reparos de Equipamentos "Ex" e 

para Competências 

 

 

Comitê Brasileiro de 

Eletricidade, 

Eletrônica,  

Iluminação e 

Telecomunicações 

Discutir na 

revisão do PAQ 

no final do ano 

18 
Etiquetagem de Pneus 

 

Conpet-

Petrobras/Inmetro 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

19 

Lacres de segurança, em particular os utilizados em 

medidores de energia e água 

 

Metaltécnica Industrial 

LTDA 

 

Discutir na 

revisão do PAQ 

no final do ano. 

Consultar antes a 

Diretoria de 

Metrologia Legal 

com o intuito de 

obter mais 

detalhes sobre a 

regulamentação 

existente. 

20 Segurança elétrica, compatibilidade eletromagnética 

e desempenho energético de bens de informática 

 

 

 

Inmetro 

 

 

Incluir na 

Atualização 2011 

do PAQ 

21 Cadeira Plástica Infantil Inmetro Discutir na 
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revisão do PAQ 

no final do ano.  

22 

 

Cadeia de Custódia para Produtos de Área de 

Concessão Florestal  

 

SFB - Serviço 

Florestal Brasileiro 

Incluído no PAC 

já existente 

23 

 

Dispositivo supervisor de chama, utilizado em 

fogões a gás 

 

Inmetro 

 

 

Incluir no 

programa de 

fogões 

24 Mangueira de incêndio 

 

 

ABNT 

 

 

Discutir na 

revisão do PAQ 

no final do ano. 

25 Etiquetagem do couro
1
 

(remanescente da atualização 2009) 

 

 

 

 

 

ABRAVEST 

 

 

 

 

 

Não incluir no 

PAQ. Aguardar 

providências do 

MDIC para 

regulamentar a 

Lei do Couro 

 

Foi solicitada a inclusão na pauta da próxima reunião de uma apresentação sobre Estudo de Impacto e 

Viabilidade (EIV). 
  
O Sr. Eugênio De Simone (ABNT) solicitou que o Inmetro expusesse, periodicamente, as necessidades de 

elaboração de normas para a ABNT, a fim de que esta instituição possa se planejar melhor para atualizar 

seu acervo de normas. 
 

Sobre o item 8 da tabela anterior o Sr. Mário Guitti solicitou a inclusão do componente “camisas”. O Sr. 

Alfredo Lobo mencionou que o tema autopeças estava sendo tratado globalmente por um RAC só e que em 

havendo norma o componente seria inserido no programa. 
 

Em seguida, o Sr. Gustavo Kuster (Inmetro) apresentou uma relação de demandas por avaliação da 

conformidade, que constam do PAQ 2008-2011, para que o Comitê avaliasse a conveniência da 

manutenção das mesmas no referido Plano. 
 

 

Demandas por AC 

 

 

Demandante 

 

EIV e Status 

 

Decisão do CBAC 

1. Acionador manual de 

alarme contra incêndio 

Abinee Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o setor 

produtivo 

incentive a 

elaboração das 

                                                           
1
 A Sra. Hulda Oliveira (Sebrae) informou que já existe um regulamento técnico para produtos de couro acabado, desenvolvido pela Aicsul 

(Associação das Indústrias de Curtume do Rio Grande do Sul) e que o mesmo poderia ser uma referência para o desenvolvimento de um RAC, 
quando a demanda for inserida no PAQ. 
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ratificou a decisão. normas e 

apresente ao 

Inmetro propostas 

de Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC)  

2. Central de alarme Abinee Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

ratificou a decisão. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o setor 

produtivo 

incentive a 

elaboração das 

normas e 

apresente ao 

Inmetro propostas 

de Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

3. Detector de fumaça Abinee Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

ratificou a decisão. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o setor 

produtivo ncentive 

a elaboração das 

normas e 

apresente ao 

Inmetro propostas 

de Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

4. Detector de 

temperatura contra incêndio 

Abinee Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

ratificou a decisão. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o setor 

produtivo 

incentive a 

elaboração das 

normas e 

apresente ao 

Inmetro propostas 

de Requisitos de 
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Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

5. Eletrificador de cerca Abinee Em reunião realizada no 

dia 15/09/08, o comitê 

interno decidiu que este 

programa deverá ser 

desenvolvido, adotando-se 

a certificação voluntária. 

Este resultado foi 

apresentado na reunião de 

16/09/08 do CBAC, que 

ratificou o resultado. 

A equipe que fez o EVT 

não conseguiu identificar 

qualquer problema com o 

produto. Por isso, sugeriu 

que se fizesse um PAP. 

Demanda já 

inclusa no RAC 

para Aparelhos 

Eletrodomésticos e 

Similares 

6. Foguete de sondagem 

VSB-30 

Agência Espacial 

Brasileira - AEB 

Necessitaria de Acordo de 

Cooperação entre a AEB e 

o Inmetro, cujas 

negociações para assinatura 

não prosperaram. 

A demanda será 

excluída do PAQ. 

No entanto, se o 

Acordo for 

estabelecido a 

demanda retorna 

para o PAQ 

7. Proteção elétrica da 

rede externa de cobre do 

STFC 

Anatel Necessitaria de Acordo de 

Cooperação entre a Anatel 

e o Inmetro, cujas 

negociações para assinatura 

não prosperaram. 

A demanda será 

excluída do PAQ. 

No entanto, se o 

Acordo for 

estabelecido a 

demanda retorna 

para o PAQ 

8. Sistema de Tarifação 

do STFC 

Anatel Necessitaria de Acordo de 

Cooperação entre a Anatel 

e o Inmetro, cujas 

negociações para assinatura 

não prosperaram. 

A demanda será 

excluída do PAQ. 

No entanto, se o 

Acordo for 

estabelecido a 

demanda retorna 

para o PAQ 

9. Profissionais para 

medição e verificação de 

projetos e implementação de 

eficiência energética 

Departamento de 

Desenvolvimento 

Energético do 

Ministério das Minas e 

Energia. 

Necessitaria de 

entendimento entre 

Inmetro, BNDES e MME 

para saber se ainda há 

interesse neste tema. 

Certificação voluntária. 

A demanda não 

será excluída do 

PAQ, pois o MME 

informou que vai 

formalizar o 

interesse no 
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programa 

10. Empresas prestadoras 

de serviço de eficiência 

energética-ESCO 

Departamento de 

Desenvolvimento 

Energético do 

Ministério das Minas e 

Energia. 

O tema envolve o 

desenvolvimento dos 

Critérios para Acreditação 

de Organismos de 

Certificação de Sistemas de 

Gestão da Qualidade, com 

os requisitos específicos 

para aplicação da NBR ISO 

9001:2000 em empresas de 

serviços de conservação de 

energia. Foi desenvolvida 

pela Cgcre a NIT-DICOR-

043-maio/2005, para 

Organismos de 

Certificação de Sistemas de 

Gestão. Participaram desse 

desenvolvimento as 

seguintes instituições: 

Cgcre e Dqual/Inmetro; 

ABINEE/CB-03; 

ABESCO; ANEEL; 

Eletrobrás/Procel; 

Petrobrás; ABENE; CNI; e 

ABRADEE, conforme 

registros de presença na 

Ata da 1º Reunião, em 25 

de maio de 2004. 

Portanto, não é necessário 

o desenvolvimento de 

programa de AC para o 

assunto. 

A demanda não 

será excluída do 

PAQ, pois o MME 

informou que irá 

formalizar o 

interesse no 

desenvolvimento 

do programa 

11. Unidade receptora de 

sinal de TV Digital 

Ministério da Ciência e 

Tecnologia. 

A unidade foi incorporada 

ao aparelho de TV. 
A demanda será 

excluída do PAQ. 

12. Fios e cordas de sisal Produtores da Bahia. A demanda é decorrente do 

programa de fibras 

beneficiadas de sisal. O 

programa foi criado em 

2006, utilizando a 

certificação voluntária, mas 

a primeira certificação só 

ocorreu em 2010. O setor 

se desinteressou.  

A demanda será 

excluída do PAQ. 

13. Conexões com 

terminais de compressão para 

Sindicato da Indústria 

de Condutores 

Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 
A demanda será 

mantida no PAQ, 
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uso com tubos de cobre Elétricos, Trefilação e 

Laminação de Metais 

Não Ferrosos do 

Estado de São Paulo 

(Sindicel) 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação Voluntária. O 

comitê interno considerou 

que o problema apontado 

poderá ser resolvido por 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

ratificou a decisão. 

mas é necessário 

que o Sindicel 

verifique a 

questão da 

atualização do 

acervo de normas 

e apresente ao 

Inmetro uma 

atualização da 

proposta de 

Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

14. Conexões para unir 

tubos de cobre por soldagem 

ou brasagem capilar 

Sindicato da Indústria 

de Condutores 

Elétricos, Trefilação e 

Laminação de Metais 

Não Ferrosos do 

Estado de São Paulo 

(Sindicel) 

Em reunião do Comitê 

Interno, realizada no dia 

15/09/08, decidiu-se 

aprovar o desenvolvimento 

deste programa, indicando 

certificação Voluntária. O 

comitê interno considerou 

que o problema apontado 

poderá ser resolvido por 

certificação voluntária. No 

dia 17/09/08, o CBAC 

ratificou a decisão. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o Sindicel 

verifique a 

questão da 

atualização do 

acervo de normas 

e apresente ao 

Inmetro uma 

atualização da 

proposta de 

Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

15. Tubo de cobre leve, 

médio e pesado, sem costura, 

para a condução de fluidos 

Sindicato da Indústria 

de Condutores 

Elétricos, Trefilação e 

Laminação de Metais 

Não Ferrosos do 

Estado de São Paulo 

(Sindicel) 

Em reunião realizada no 

dia 15/09/08, o comitê 

interno decidiu que este 

programa deverá ser 

desenvolvido, adotando-se 

a certificação voluntária. 

Este resultado foi 

apresentado na reunião de 

16/09/08 do CBAC, que 

ratificou o resultado. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o Sindicel 

verifique a 

questão da 

atualização do 

acervo de normas 

e apresente ao 

Inmetro uma 

atualização da 

proposta de 

Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 
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(RAC) 

16. Tubo de cobre sem 

costura flexível, para a 

condução de fluido 

Sindicato da Indústria 

de Condutores 

Elétricos, Trefilação e 

Laminação de Metais 

Não Ferrosos do 

Estado de São Paulo 

(Sindicel) 

Em reunião realizada no 

dia 15/09/08, o comitê 

interno decidiu que este 

programa deverá ser 

desenvolvido, adotando-se 

a certificação voluntária. 

Este resultado foi 

apresentado na reunião de 

16/09/08 do CBAC, que 

ratificou o resultado. 

A demanda será 

mantida no PAQ, 

mas é necessário 

que o Sindicel 

verifique a 

questão da 

atualização do 

acervo de normas 

e apresente ao 

Inmetro uma 

atualização da 

proposta de 

Requisitos de 

Avaliação da 

Conformidade 

(RAC) 

17. Cordoalhas para 

concreto protendido 

Sindicato Nacional da 

Indústria de Trefilaçào 

e Laminados Ferosos – 

Sicetel 

O EVT indicou certificação 

compulsória. Muito 

utilizado em pontes 

estaiadas. Porém, carece-se 

de evidências de problemas 

com estas cordoalhas. 

A demanda será 

mantida no PAQ e 

consulta será 

realizada ao 

Sicetel sobre a 

manutenção do 

interesse no 

desenvolvimento 

do programa. 
 

Foram registrados os seguintes comentários e compromissos na apreciação das demandas: 

 Demandas 1, 2, 3 e 4 – O Sr. Eugênio (ABNT) informou que até dezembro a ABNT, 

ABINEE e o Brasil Sem Chamas devem apresentar  uma posição sobre as normas; 

 Demandas 13, 14, 15 e 16 – O Sr. Eduardo Daniel (Sindicel) informou que existem normas, 

laboratórios e que toda a infraestrutura  está adequada. Manifestou que o Sindicel vai 

atualizar a proposta de Requisitos de Avaliação da Conformidade e ratificar se as normas 

estão atualizadas. O Dr. Lobo ponderou, então, que as informações devem ser atualizadas e 

que a Comissão Técnica deve ser convocada; 

 Demanda 17 – O Sr. Eugênio (ABNT) propôs que se envolvesse  partes interessadas da 

Construção Civil e o Sr. Eduardo Daniel se comprometeu a intermediar o contato com o 

Sicetel 
 

Após os encaminhamentos, o processo de Atualização 2011 do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011 ficou, 

então, definido da seguinte maneira: 
 

 Foram excluídas 06 demandas do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011, a saber: 
 

1) Fios e cordas de sisal 

2) Foguete de sondagem VSB-30 
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3) Proteção elétrica da rede externa de cobre do STFC 

4) Sistema de tarifação do STFC 

5) Unidade receptora de sinal de TV digital 

6) Eletrificador de cerca 
 

 Foram incluídas 12 demandas no Plano de Ação Quadrienal 2008-2011, a saber: 
 

1) Sinalização de emergência 

2) Painéis industrializados com espuma rígida  poliuretana 

3) Mangotinhos para sistemas de hidrantes  

4) Etiquetagem de lâmpadas a vapor de mercúrio, lâmpadas mistas e lâmpadas LED 

5) Componentes de prensas 

6) Pistões e seus componentes, anéis, pinos, argolas de retenção, bronzinas, buchas, arruelas de encosto 

e acumuladores elétricos de chumbo (baterias automotivas) 

7) Relés fotoelétricos 

8) Bebedouros 

9) Panelas metálicas 

10) Eficiência energética para máquinas do setor plástico 

11) Etiquetagem de pneus 

12) Segurança elétrica, compatibilidade eletromagnética e desempenho energético de bens de 

informática 
 

3 – Informe sobre o processo de Revisão do Plano de Ação Quadrienal 2008/2011 

A Sra. Maria Aparecida Martinelli relembrou que as etapas do processo de Revisão do Plano de Ação 

Quadrienal 2008-2011 se encontram descritas na Resolução n.º 01, de 22 de abril de 2010. A citada 

resolução dispõe sobre a Aprovação da Metodologia de Revisão do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011, 

do Programa Brasileiro de Avaliação da Conformidade, está disponível no site do Inmetro 

(http://www.inmetro.gov.br/legislacao/) e, de acordo com esta metodologia, algumas ações estão em 

andamento. São elas: 

 

 Elaboração do questionário a ser enviado para várias entidades representativas - o questionário será 

elaborado no ambiente da ferramenta Quest Manager, software específico para pesquisas de 

opinião; 

 Consolidação do cadastro das entidades representativas, que será utilizado para o envio eletrônico 

do questionário, bem como para a tabulação das respectivas respostas por segmento; 

 Organização de painéis de sensibilização, para divulgação da importância da pesquisa – estão 

previstos para o final do próximo mês de maio, em cidades das regiões Norte, Centro-Oeste e 

Nordeste do Brasil. 
 

Ela informou ainda que, após a realização da pesquisa haverá as etapas de tabulação e priorização dos 

resultados. Ressaltou também que o CBAC participará e acompanhará todo o processo, que tem conclusão 

prevista para dezembro de 2011. 
 

O Sr. Franklin de Mello (Abrinq) questionou quando seria a próxima apresentação sobre o status do 

desenvolvimento dos programas de avaliação da conformidade constituintes do PAQ. Foi informado que 

este item será incluso na pauta da próxima Reunião Ordinária. Perguntou ainda sobre o status do 

http://www.inmetro.gov.br/legislacao/
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desenvolvimento do programa de avaliação da conformidade para carrinhos de bebê. O Sr. Leonardo 

Rocha (Inmetro) informou que o EIV referente a este programa já havia sido concluído e que, no momento, 

está em consulta interna. Concluindo, informou que o desenvolvimento do programa foi priorizado para ser 

realizado em 2011. 
 

4 - Aprovação do Regimento Interno do Comitê Gestor do Programa Brasileiro de Avaliação do Ciclo 

de Vida (PBACV) 
 

A Sra. Elizabeth Cavalcanti (Inmetro) contextualizou o tema e  apresentou a proposta de Regimento 

Interno do Comitê Gestor do Programa Brasileiro de Avaliação do Ciclo de Vida de Produtos (documento 

que também havia sido enviado previamente aos membros pela Secretaria Executiva do Comitê no dia 

01/03). O Regimento Interno foi apreciado recebendo propostas de alteração acatadas pela plenária. Na 

análise da composição do CG foram feitas as considerações destacadas a seguir: 
 

 O Sr. Mario William(Presidente do CBN) expôs os problemas atuais com o Ministério das Cidades, 

que no PBQP-H tem trabalhado em desarmonia com o Sinmetro e sugeriu que este Ministério não 

integrasse o Comitê Gestor. Concordando com o Sr. Mario William, o Sr. Lobo ratificou a proposta 

de exclusão do Ministério das Cidades e sugeriu a inclusão da CNA. 

 Sobre a inclusão da Petrobrás, ponderou-se que a empresa poderia constar como membro das 

comissões técnicas, o que foi acatado pela plenária. 

 O Sr. Eugênio questionou a inclusão do PNUMA como membro do CG, visto que se trata de um 

programa internacional e sugeriu que fosse consultada a área jurídica a respeito. Como não haveria 

tempo hábil para tal, decidiu-se por excluir o PNUMA e, posteriormente, fazer as consultas devidas. 

Caso não haja nenhum impedimento jurídico, a entidade poderia ser incluída numa revisão do 

Regimento. 
 

Com estas alterações o documento foi validado pelo Comitê para ser apreciado na 60ª Reunião do 

Conmetro, conforme consta no Anexo I. 
 

5 - Informe sobre a 59ª RO do Conmetro 
 

O Sr. Alfredo Lobo informou que na 59ª RO do Conmetro foram abordados os seguintes temas: 
 

 A notificação do Ministério Público Federal às 32 autoridades regulamentadoras sobre a 

necessidade da transcrição das normas técnicas para os regulamentos que fazem menção às 

mesmas. Ele informou que o Conmetro recomendou, então, que esta questão fosse rediscutida no 

âmbito do CBR (Comitê Brasileiro de Regulamentação); 

 A aprovação do Programa Brasileiro de Avaliação do Ciclo de Vida de Produtos. 
 

6 - Realização do 10º Encontro de Credibilidade das Certificações 
 

A Sra. Maria Aparecida informou sobre o evento que será realizado nos dias 28 e 29/03, em São Paulo, 

sendo que o programa já foi enviado a todos os membros do CBAC e demais convidados. 
 

7 - Outros Assuntos 
 

7.1 - I Simpósio sobre Implantação Assistida de Programas de Avaliação da Conformidade 
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O Sr. Alfredo Lobo informou que será realizado o I Simpósio sobre Implantação Assistida de Programas de 

Avaliação da Conformidade, no período de 31 de maio a 1º de junho de 2011, no Auditório do BNDES, Rio 

de Janeiro-RJ. O evento tem por objetivo abrir um espaço para o debate em torno do processo de 

Implantação Assistida, contribuindo para desenvolver, no Brasil, um novo modelo de prática de apoio à 

implementação efetiva da regulamentação. 
 

7.2 – Abinee TEC 2011 
 

O Sr. Geraldo Nawa (Abinee) informou que, de 28 de março a 1º de abril de 2011, será realizada a Abinee 

TEC 2011. O evento congrega a 26ª FIEE Elétrica (Feira Internacional da Indústria Elétrica, Energia e 

Automação) e a 6ª Eletronic Americas (Feira Internacional da Indústria de Componentes, Subconjuntos, 

Equipamentos para a Produção de Componentes, Tecnologia Laser e Optoeletrônica), além de diversos 

seminários. 
 

7.3 – PBQP- H 
 

O Sr. Mario William teceu comentários sobre iniciativas do Ministério das Cidades no âmbito do PBQP-H 

que têm se configurado em sistemas paralelos ao Sinmetro. Segundo o Sr. Mário, o Sistema Nacional de 

Materiais de Construcão (SINMAC) possui regras próprias de avaliação da conformidade dos materiais, 

diferente das praticadas pelo Sistema Nacional de Metrologia, Normalização e Qualidade Industrial, 

abrindo precedente perigoso para o SBAC. No tocante à avaliação de empresas construtoras, permanece a 

participação do INMETRO. Em vista disso, o Sr. Lobo comentou que o Inmetro vai formalizar a saída do 

SINMAC, entretanto, no que se refere às atividades de acreditação de organismos para avaliação do 

sistema de gestão das empresas, a parceria com o Ministério das Cidades permaneceria vigente. 
 

7.4 – O Sr. Evandro, da CNC, gentilmente ofereceu as instalações da Confederação para uma próxima 

reunião do CBAC, o que foi prontamente aceito pela plenária. 
 


